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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 7 de junho de 2018 

 

Aos sete dias do mês de junho do ano de dois mil e dezoito, no Edifício dos Paços do 

Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e 

dezassete a dois mil e vinte e um: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Paulo Alexandre Vieira e Sousa, 

Ana Genoveva da Silva Araújo e Luís António de Sousa Teixeira. -------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Procedeu-se de imediato à leitura da ata da reunião anterior que, colocada a votação, foi 

aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------- 

No período “antes da ordem do dia” o senhor Presidente da Câmara Municipal deu 

conhecimento aos senhores vereadores das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

No que diz respeito à atividade do Município, o senhor Presidente deu a conhecer o 

resultado da reunião do dia vinte e oito de maio com a empresa Águas do Norte, S.A., 

que se fez representar por uma delegação de cinco técnicos chefiados pelo Eng.º Manuel 

Moras, e que contou com a presença do executivo em permanência, dos técnicos 

municipais, Arq. Manuel Martins e Eng.ª Liliana Azevedo, do senhor Dr. Paulo Monteiro, 

dos senhores presidentes das câmaras municipais de Amares e de Vila Verde e dos senhor 

presidentes das juntas de freguesia da Balança, da Ribeira, de Souto e de Chorense e 

Monte. Nessa reunião foi vincada a intransigência conta a construção da ETAR na 

freguesia de Souto, solicitando-se, paralelamente, a ampliação do intercetor até Caldelas, 

no concelho de Amares. ---------------------------------------------------------------------------- 

Naquela reunião, os representantes da Águas do Norte, comprometeram-se a avaliar a 

possibilidade de assegurar financiamento para uma alternativa à construção da ETAR. -- 

Foi também transmitido por aqueles representantes que foi sempre dado conhecimento da 

construção da ETAR ao Município de Terras de Bouro, através do anterior executivo em 

permanência, quer com deslocações aos diversos, possíveis, locais para instalação da 

ETAR, que através do envio de documentos para a Câmara Municipal. Naquela reunião 

foram apresentados documentos da Câmara Municipal, assinados pelo Sr. Dr. Luís 

Teixeira, corrigindo a memória descritiva a ETAR de Souto, que por lapso referia o lugar 

de Sá, da freguesia de Covide, que demonstra, disse o senhor presidente, que o senhor 

vereador tinha conhecimento da instalação da ETAR em Souto. ----------------------------- 

Na mesma reunião foi abordado a questão do saneamento no vale do Cávado, 

nomeadamente no que diz respeito à ligação em alta que servirá as freguesias de Vilar da 

Veiga, Rio Caldo e Valdosende.  ------------------------------------------------------------------  

Por fim quanto ao tema da ETAR de Souto, o senhor Presidente referiu que ainda no dia 

de ontem, dois técnicos da Águas do Norte, acompanhados dos Sr. Vice-Presidente, da 

Sra. Eng.ª Liliana Azevedo, bem como de representantes da freguesia de Souto, visitaram 
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o terreno no sentido de avaliar a existência de alternativas, designadamente, na busca do 

melhor trajeto para a continuação do intercetor até à freguesia de Caldelas, no concelho 

de Amares.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Prosseguindo, o senhor Presidente, deu conhecimento que recebeu, nos Paços do 

Concelho, o senhor Santos, Gerente da Caixa de Crédito Agrícola de Vila Verde e de 

Terras de Bouro, que transmitiu a intenção de aquela instituição encerrar o balcão daquela 

instituição bancária na Vila do Gerês, pelos mesmos motivos que levaram o Novo Banco 

a encerrar a sua dependência, ou seja, por falta de rentabilidade.  ----------------------------  

Da parte do Município, o senhor Presidente solicitou à Caixa de Crédito Agrícola, um 

esforço no sentido de manterem, pelo menos até final da época de verão, o balcão aberto, 

sendo que o ideal era que cumprissem o contrato celebrado com o Município que previa 

um prazo de vinte anos.  ----------------------------------------------------------------------------  

Passados alguns dias, continuou o senhor Presidente, foi rececionado um ofício daquela 

entidade dando conhecimento da decisão de encerramento do balcão no próximo de vinte 

e nove de junho, solicitando ainda, a não cobrança das prestações restantes do contrato 

de cerca de seis mil e quinhentos euros. “Foi através deste ofício que soubemos a data do 

encerramento!”, disse.  ------------------------------------------------------------------------------  

Na sequência daquela comunicação foi solicitada informação sobre a manutenção das 

duas caixas ATM na Vila do Gerês. A Caixa de Crédito Agrícola informou que se 

manteriam acrescentando que iriam aumentar a verba naquelas caixas.  --------------------  

De seguida o senhor Presidente informou que serão enviados ofícios a diversas entidades 

bancárias para se instalarem naquele espaço, nas mesmas condições que foram 

estabelecidas para a Caixa de Crédito Agrícola, sendo que, caso não se encontre qualquer 

instituição, será dado outro fim àquele espaço, por via do aluguer para a instalação de 

comércio, ou com a deslocalização do Posto dos CTT.  ---------------------------------------  

Noutro âmbito, o senhor Presidente informal que irão decorrer entre vinte e cinco de junho 

e trinta e um de agosto as “Oficinas de Trabalho de Verão”, nas freguesias de Moimenta, 

de Rio Caldo e de Vilar da Veiga.  ----------------------------------------------------------------  

No próximo dia nove de junho iniciará mais uma edição do torneio concelhio de futsal, 

cuja responsabilidade de organização estará a cargo do Grupo Desportivo de Valdosende, 

disse.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Ao nível do projeto “UP Cávado, Empreendedorismo nas Escolas”, o senhor Presidente 

destacou um projeto de alunos da Escola Básica de Rio Caldo que teve uma prestação 

notável, conquistando o segundo lugar, o projeto “Mimosa & Linho”.  ---------------------  

Realiza-se hoje, dia sete de junho, no Museu de Vilarinho da Furna, um workshop de 

capacitação de empresas, em parceria com a ADERE Peneda-Gerês, o “Peneda-Gerês 

CompetiTUR”.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Continuando o senhor Presidente informou que, ontem, na Vila do Gerês, decorreu a 

segunda sessão da Campanha de Sensibilização Internacional para a Recolha Seletiva e 

Compostagem Doméstica e que no dia três de junho decorreu mais uma edição do Gerês 

Grandfondo que contou com a participação de cerca de dois mil ciclistas. Tratou-se de 
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um evento de enorme sucesso que contou com o apoio de cerca de quinze mil euros do 

Município de Terras de Bouro, distribuídos por diversas rubricas que passou a enunciar:  

Som para a meta e reta de partida: mil, oitocentos e quarenta e cinco euros;  --------------  

Mesas e bancos de apoio: novecentos e vinte e dois euros e cinquenta cêntimos; ---------  

Prémios: três mil, setecentos e quatro euros e setenta e seis cêntimos;  ---------------------  

Barreiras de segurança: três mil, trezentos e noventa e quatro euros e oitenta cêntimos; - 

Promoção do evento com publicidade televisiva: quatro mil e novecentos euros;  --------  

Logística e disponibilização de trabalhadores da autarquia, a quem agradeceu o empenho. 

Encontra-se a decorrer uma semana de atividades no âmbito dos projetos de “Combate ao 

Insucesso Escolar”, do “PNPG GO” e da Feira do Livro, com o desenvolvimento de 

diversas iniciativas junta da comunidade escolar e da população, disse o senhor 

Presidente.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Ao nível de investimentos municipais, o senhor Presidente informou que se encontram a 

decorrer os concursos públicos de requalificação das Escolas do Gerês e de Rio Caldo, 

bem como, o concurso para o combate às invasores lenhosas, estando para breve o início 

dos trabalhos.  ----------------------------------------------------------------------------------------  

Por fim, o senhor Presidente informou que se encontra a decorrer a substituição de 

diversos abrigos de passageiros nas freguesias Souto, Ribeira, Balança, Chamoim e 

Carvalheira que darão nova vida e imagem àquelas estruturas que se encontravam em más 

condições.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

De seguida o senhor presidente questionou se algum dos senhores vereadores desejava 

usar da palavra. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o senhor vereador, Dr. Luís Teixeira, para afirmar que, relativamente à 

questão da ETAR de Souto, procurou em atas anteriores do executivo, para verificar a 

existência de alguma discussão ou deliberação referente à instalação de ETAR’s e 

encontrou o seguinte:  -------------------------------------------------------------------------------  

Na ata da reunião de vinte e nove de maio de dois mil e catorze, o senhor Dr. Joaquim 

Viana informou os vereadores da inauguração no dia seguinte da ETAR de Cabanelas. 

Assim, prosseguiu, ao ser prestada esta informação só poderia ser porque também a Terras 

de Bouro dizia respeito. “Não há dúvida que a ETAR de Cabanelas era para servir Terras 

de Bouro”, disse.  ------------------------------------------------------------------------------------  

Mais tarde, continuou o senhor vereador, na reunião de trinta de setembro de dois mil e 

quinze, o senhor Dr. Joaquim Cracel Viana, em resposta a questão colocada pelo senhor 

Dr. António Afonso, disse o seguinte: “Espera-se e deseja-se, como está definido no 

caderno de investimentos da empresa Águas do Norte no Município de Terras de Bouro 

para o ano de dois mil e dezasseis, que todas as Estação de Tratamento de Aguas e 

Resíduos de Vilar da Veiga e de Rio Caldo sejam desativadas e o saneamento 

encaminhado para uma Estação de Tratamento de Aguas e Resíduos a construir do lado 

de Vieira do Minho.” Assim, nas freguesias de Vilar da Veiga e Rio Caldo não estava 
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prevista qualquer ETAR e em relação ao Vale do Homem não existiram novas 

referências, disse.  ------------------------------------------------------------------------------------  

Mais tarde, prosseguiu o senhor vereador, na reunião da câmara municipal de vinte e seis 

de novembro de dois mil e quinze, o Sr. Dr. Joaquim Cracel, voltou a referir-se às 

questões da rede de saneamento em alta, como se prova pela transcrição da ata que passou 

a ler: “o Município de Amares só agora assinou o contrato para a concessão da rede em 

alta do saneamento básico com a empresa “Águas do Norte”, o que já foi concretizado 

há cerca de oito anos, ainda pelo executivo anterior, no Município de Terras de Bouro. 

Quanto às obrigações da Empresa Águas do Norte relativas à construção da rede em 

alta e de estações de tratamento de águas residuais em Terras de Bouro, o Senhor 

Presidente informou que no Plano de Atividades dessa empresa para dois mil e dezasseis 

estão previstas obras em Souto, Pergoim, Vilar da Veiga e Rio Caldo.” Nesta ata apenas 

são referidas obras e não ETAR’s pois que, como referido na ata de trinta de setembro, 

não haveria ETAR’s em Vilar da Veiga e Rio Caldo.  -----------------------------------------  

De seguida, o senhor vereador invocou a intervenção do anterior Presidente da Câmara, 

Dr. Joaquim Cracel, na reunião de dezanove de maio de dois mil e dezasseis, para, em 

resposta a questão do Sr. Dr. António Afonso sobre o processo de ligação em alta do 

saneamento no Município, afirmar o seguinte: “O Senhor Presidente declarou que este 

processo não teve qualquer evolução prática, pois a empresa não tem concretizado os 

compromissos assumidos com o Município, estando com frequência a apresentar novas 

alternativas e a adiar a resolução dos problemas.” Como se verifica, prosseguiu o senhor 

vereador, até àquela data não existiu qualquer compromisso de instalar a ETAR em Souto, 

mantendo-se, pelo contrário, todos os compromissos anteriores, embora não 

concretizados pela Águas do Norte, que constantemente apresentava alternativas.  -------  

Na reunião da câmara municipal de dezassete de agosto de dois mil e dezassete, continuou 

o senhor vereador, foi dito: “Interveio o Senhor Presidente para informar que os terrenos 

adquiridos pela empresa Águas do Norte na freguesia de Souto são para instalar 

estruturas (ETAR) Estação de Tratamento de Águas Residuais para as futuras redes de 

saneamento das freguesias a sul da sede do concelho.” Prosseguiu o senhor vereador 

afirmando: “O assunto da ETAR de Souto nunca foi discutido até aqui e ele (Dr. Joaquim 

Cracel) tinha conhecimento da minha posição.” Assim, o senhor vereador confirmou que 

não houve, nesta data, qualquer discussão ou deliberação, que, na sua opinião, deveria vir 

a reunião de câmara tal como veio o contrato inicial de adesão à empresa, mas apenas 

uma informação do Ex-Presidente, Dr. Joaquim Viana, que, nessa data, tinha já 

comunicado que iria renunciar ao mandato das suas funções de Presidente da Câmara de 

Terras de Bouro  --------------------------------------------------------------------------------------  

Por fim, o senhor vereador congratulou-se com os esforços que tem sido desenvolvidos 

para resolver a questão.  -----------------------------------------------------------------------------  

Usou da palavra o senhor Dr. Adelino Cunha, Vice-Presidente da Câmara, para esclarecer 

que o senhor Eng.º Paulo Queirós, da Águas do Norte, na reunião de vinte e oito de maio, 

afirmou que no ano de dois mil e catorze, o executivo recebeu um memorando daquela 

empresa, onde está taxativamente que a ETAR será em Souto. Posto isto, prosseguiu o 

senhor Vice-Presidente, parece evidente que o processo já tem muitos anos.  --------------  
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Retomou a palavra o senhor Presidente para apresentar um ofício do município, datado 

de vinte e quatro de março de dois mil e dezassete, assinado pelo senhor Dr. Luís Teixeira, 

que não era mais que uma resposta ao projeto da ETAR de Souto enviado pela Águas do 

Norte. Aquele ofício, prosseguiu o senhor Presidente, apenas alerta para a correção da 

Memória Descritiva que apresentava um erro na localização da ETAR “ em Sá, freguesia 

de Covide” e não considerava, nos dados base, “a população da freguesia de Souto, nem 

a população flutuante”. Em termos de roteiro do GSE, o processo apenas tramitou entre 

o senhor Dr. Luís e a senhora Eng.ª Ida Sousa, finalizou o senhor Presidente.  ------------  

Retomou a palavra o senhor Dr. Luís Teixeira para afirmar que o terá feito, sem se 

aperceber, mas que tal facto não invalida a sua posição que era do conhecimento do Ex-

Presidente, Dr. Joaquim Viana, e que o referido projeto foi apresentado em CD. ---------  

Tomou a palavra o senhor vereador, Dr. Paulo Sousa, para solicitar o acesso ao 

memorando de dois mil e catorze, concluindo, pelo que foi sendo exposto que o senhor 

Dr. Cracel tinha conhecimento que a ETAR seria em Souto.  ---------------------------------  

De seguida referiu-se ao encerramento do balcão da Caixa de Crédito Agrícola, na Vila 

do Gerês, alertando para o facto de também a Caxa Geral de Depósitos se encontrar a 

encerrar diversos balcões ao longo do país.  -----------------------------------------------------  

Relativamente ao PREVPAP, o senhor vereador questionou sobre a data prevista para a 

publicação do aviso.  --------------------------------------------------------------------------------  

Por fim, questionou sobre a razão de algumas vias não estarem a ser limpas.  -------------  

Voltou a usar da palavra o senhor Presidente para esclarecer que a Caixa Geral de 

Depósitos manterá em funcionamento, pelo menos, um balcão em cada concelho do país, 

pelo que não está em causa o balcão de Terras de Bouro.  -------------------------------------  

Relativamente ao PREVPAP o senhor Presidente afirmou que no decorrer da próxima 

semana será publicado o aviso.  

No que toca à limpeza das vias, o senhor Presidente informou que existe um plano para a 

sua concretização, no entanto, existem diversas limitações que a tornam mais difícil e 

morosa, como sejam, a frota de viaturas obsoleta e a falta de pessoal, quer operacional, 

quer devidamente habilitado para a condução de máquinas e viaturas, sendo necessário 

efetuar investimentos, nomeadamente em viaturas, para que os processos sejam mais 

céleres e eficazes.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Para terminar, o senhor Presidente da Câmara, informou que as declarações de voto tem 

que ser apresentadas na reunião em que o assunto é tratado, podendo ser efetuadas por 

escrito ou oralmente.  --------------------------------------------------------------------------------  

Sendo onze horas e trinta minutos e nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da 

Câmara Municipal deu por encerrada a reunião da qual se lavrou a presente ata que, 

depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. --------------------------------- 


